

Une troisième chance pour Marie – par Dr Guy Fitzgerald

Vous connaissez probablement le couple de faucons pèlerins nichant à l'Université de Montréal (<https://www.facebook.com/fauconsudem>). Une caméra web (<http://www.fauconsudem.com/>) a rendu célèbres Spirit et Arthurin à l'Université de Montréal. Même les fauconneaux se font donner un nom. Voici l'histoire de Marie qui a été adoptée par cette famille en 2015 et qui a été à nouveau soignée par l'UQROP en 2023.

À l'âge de quitter son nid, elle a été trouvée au sol à Trois-Rivières le 23 juin 2015 et acheminée le 26 juin à la COP par de bons samaritains. Elle a été baptisée Marie par ses secouristes. À part le bris de plumes (4 rectrices centrales que nous avons dû extraire afin de stopper le saignement et pour permettre à de nouvelles plumes de croître), l'examen de santé n'a rien révélé d'anormal. Elle a été mise en présence de notre mâle adulte à *Chouette à voir!* du 29 juin au 8 juillet pour éviter une imprégnation à l'humain. Nous avons aussi validé qu'elle était en mesure de voler avant de planifier sa remise en liberté.



Marie avant son acheminement à la Clinique des oiseaux de proie. Les bons samaritains ont appris qu'il ne fallait pas mettre un oiseau de proie blessé dans une cage grillagée (photo : Maryse Lajoie).



On voit sur la radiographie les plumes manquantes à la queue de Marie (photo CHUV-COP).

Nous avons contacté le club d'ornithologie de Trois-Rivières pour savoir si quelqu'un connaissait un nid actif de faucons pèlerins dans cette ville. Les bons samaritains sont aussi allés observer s'ils ne verraient pas d'adultes près de la découverte de Marie. Si les parents et d'autres jeunes avaient été dans les parages, nous aurions pu la retourner dans le secteur.

Étant donné qu'aucune certitude de présence des parents n'a pu être établie, nous avons contacté des collaborateurs pour coordonner une tentative d'adoption croisée par le couple de l'Université de Montréal, Spirit et Arthurin. Ce type d'intervention a déjà été effectué par l'UQROP avec succès à plusieurs reprises. Il existe une période de temps (quelques semaines après l'envol) où les parents sont réceptifs à accepter de nouveaux jeunes dans leur groupe et il s'agit de la meilleure école de la vie pour un jeune faucon pèlerin.



Marie était prête à voler. Elle n'est pas restée sur le toit et elle est allée se percher bien en hauteur (photo : Caméra UdeM).



Repas pris le lendemain de sa réintroduction avec ses sœurs adoptives. Marie est celle du milieu de l'image (photo : Caméra UdeM – voir <https://www.youtube.com/watch?v=t2abPn3iRc&t=33s>).



Marie avec vue sur la ville le 20 juillet 2015 (photo : Caméra UdeM).

Le 16 septembre 2023, elle a été retrouvée blessée dans une cour d'école à Drummondville. Un agent de protection de la faune du bureau de Victoriaville l'a récupérée le 17 septembre pour l'acheminer immédiatement à la Clinique des oiseaux de proie à Saint-Hyacinthe. Nous avons constaté qu'elle souffrait d'une fracture ouverte du bout de l'aile droite (carpométacarpe).



Sur cette radiographie la flèche montre le site de fracture et l'enflure du bout de l'aile droite (photo CHUV-COP).

Plusieurs soins de plaie et bandages de l'aile plus tard, elle a été transférée à *Chouette à voir!* à Saint-Jude le 16 octobre pour une convalescence avec physiothérapie active en volière. Le 24 novembre 2023, elle a été remise en liberté sur le site de *Chouette à voir!* par une interne de la COP, Gabrielle Marolles. On pourrait parler de sa troisième chance de faire sa vie en liberté! (photos : Guy Fitzgerald)

